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С китайскими учёными наши
 каталитики поддерживают

связь с давних пор. Начиналось всё
ещё в советское время, затем науч�
ное общение продолжилось в 90�е
годы, но из�за ряда проблем прерва�
лось. И вот теперь эти контакты были
возобновлены —сотрудничество
продолжилось на новом уровне.

Почему Институт катализа вер�
нулся к утраченным связям? С ка�
кой целью был возрожден семи�
нар? Каковы дальнейшие перспек�
тивы этого взаимодействия и чего
ждут от него новосибирские учё�
ные? Эти и другие вопросы мы за�
дали заведующему лабораторией
каталитических превращений угле�
водородов ИК СО РАН д.х.н. Генна�
дию Викторовичу Ечевскому.

Многолетние контакты

В настоящее время отдел фи�
 зико�химических методов

исследования Института катализа,
который до последнего времени
возглавлял зам. директора, член�
корреспондент РАН В.И. Бухтияров,
стабильно сотрудничает с Далянь�
ским институтом химической физи�
ки. Кроме того, в этом году исполня�
ется восемь лет со времени созда�
ния Институтом катализа и Хэйлунц�
зянским университетом совместной
лаборатории в Харбине, которая
была основана по предварительной
договоренности в 2004 году. Тогда
на открытии с нашей стороны при�
сутствовал директор нашего инсти�
тута академик В.Н. Пармон (он, кста�
ти, является куратором, а я — руко�
водителем лаборатории с россий�
ской стороны), а с китайской, соот�
ветственно, её руководитель про�
фессор госпожа У Вэй. В этой ла�
боратории есть помещения, в ко�
торых работают китайские студен�
ты и аспиранты, а наши учёные ез�
дят туда два раза в год, чтобы ста�
вить им задачи, обучать и т.д. Сам
я обычно приезжаю в конце, на
последнюю неделю, чтобы участво�
вать в обобщении результатов и
постановке очередных задач.

Большая часть работ делается в
лаборатории руками китайцев, но
всё это — результат совместной ра�
боты Хэйлунцзянского университе�
та и Института катализа. Сначала по
меморандуму лаборатория была со�
здана сроком на пять лет, потом её
пролонгировали ещё на десять и
расширили круг проблем. Начина�
ли с синтеза цеолитных систем и
каталитических реакций на их осно�
ве. Сейчас сотрудничество расши�
рилось на другие тематики инсти�

тута, в частности катализаторы по�
лимеризации и работы экологичес�
кой направленности. Дело в том, что
в Китае в последние годы наблюда�
ется своего рода экологический бум.
В связи с этим их интерес вызывают
тематики сразу нескольких наших ла�
бораторий — академика В.Н. Пар�
мона, директора Института углехи�
мии и химического материаловеде�
ния СО РАН чл.�корр. РАН З.Р. Ис�
магилова, д.х.н. В.И. Симагиной;
привлекает также фотокатализ — это
лаборатория д.х.н. А.В. Воронцова.
Плюс к этому катализаторы поли�
меризации — лаборатория д.х.н.
В.А. Захарова — и тематика несколь�
ких лабораторий по приготовлению
новых углеродных материалов.

Новый виток
взаимоотношений

Основной направленностью
совместной лаборатории

являются фундаментальные науч�
ные исследования, однако есть и
второе направление. Это приклад�
ные работы, которые могут заинте�
ресовать китайских промышленни�
ков. Кроме лаборатории в Харби�
не, существует ещё Центр трансфе�
ра российских технологий в Китай�
скую промышленность, который
возглавляет всё та же г�жа У Вэй. С
помощью этого Центра как раз и
проводятся встречи с различными
китайскими промышленными ком�
паниями и частными предпринима�
телями. Уже прошло две встречи в
г. Нанкине, где мы делали для ки�
тайских промышленников презен�
тации наших разработок.

Даляньский институт раньше
сотрудничал с Институтом катали�
за только по фундаментальному
направлению, а в прошлом году
было принято решение возобно�
вить семинары на новом витке
взаимоотношений. Речь шла не о
сотрудничестве по переписке, а
именно по конкретным работам,

Сотрудничество на новом уровне
С 13 по 16 августа в Институте катализа им. Г.К. Борескова СО РАН проходил

совместный российско�китайский семинар «Новые каталитические материалы и технологии».

которые ведутся совместно. В ав�
густовском семинаре приняли уча�
стие одиннадцать человек с китай�
ской стороны — ими было сделано
восемь докладов. На открытии,
после приветственного слова ака�
демика В.Н. Пармона, прозвучали
взаимные приветствия российских
и китайских исследователей, со�
стоялся обмен дипломами. Докла�
ды, представленные на семинаре,
в полной мере отражали его на�
звание — новые каталитические
материалы и технологии. Россий�
ской стороной подготовлено пять
сообщений (участников, разуме�
ется, гораздо больше).

В числе докладов — три пле�
нарные лекции по фундаментально�
му катализу, который и является
основой нашего сотрудничества.
Первую прочитал проректор Хэй�
лунцзянского университета про�
фессор Фу Хун Ган, она была посвя�
щена новым углеродным материа�
лам, их свойствам и применению.
Вторая лекция В.И. Бухтиярова ка�
салась размерных эффектов в ка�
тализе, использованию металли�
ческих катализаторов. А третья,
подготовленная представителем
Даляньского института зам. дирек�
тора Лю Зон Мином, была посвя�
щена прикладным работам — но�
вому интересному направлению по�
лучения олефинов из метанола.

Расширить область
сотрудничества

Основы этого процесса были
заложены ещё в 80�90�х го�

дах прошлого века немецкими и
американскими учёными, проводи�
лись даже опытно�промышленные
испытания. Вообще олефины нуж�
ны для процессов полимеризации,
и традиционным способом их по�
лучают из прямогонного бензина
путем пиролиза. Метанол является
для олефинов альтернативным сы�
рьём, которое может заменить убы�

вающие запасы нефти, а сам мета�
нол легко получается соответству�
ющими процессами из природно�
го газа или угля. Китай в прошлом
году вырвался на первые позиции
в мире в этом плане, они разрабо�
тали свою альтернативную техноло�
гию, свой катализатор, и сейчас у
них уже запущены и работают две
промышленные установки по полу�
чению олефинов из метанола мощ�
ностью полтора миллиона тонн. А к
2018 году они собираются запустить
ещё пятнадцать установок, причем
делают всё очень быстро, весь путь
сами прошли максимум за десять
лет! Впрочем, на семинаре обсуж�
дались не только обобщённые ре�
зультаты совместных работ, но и то,
чем занимается каждая сторона.
Ведь одна из его целей — найти и
расширить области дальнейшего
сотрудничества, найти новую тема�
тику. Для этого есть хорошая база.

Сейчас совместная лаборато�
рия занимается синтезом силико�
алюмофосфатных кристаллических
систем, на основе которых делают�
ся катализаторы нового поколения.
Они могут использоваться в синте�
зе олефинов из метанола, для по�
лучения альтернативного топлива
или битотоплива из возобновляе�
мого растительного сырья, а также
в классических процессах гидро�
изомеризации различных нефтя�
ных фракций с целью получения
высококачественных дизельных
топлив и базовых масел для техни�
ки, т.е. высокоиндексных масел. В
последнее время мировые тенден�
ции направлены на получение син�
тетических масел, которые необхо�
димы для нормальной работы энер�
гонапряжённых двигателей. Такие
масла синтезируют путем катали�
тических процессов для придания
им соответствующих свойств.

Оказывается, из мазута, который
является самым неликвидным про�
дуктом в нефти, можно выделить

фракцию нормальных парафинов с
интервалом кипения от 350 до 500
градусов. И если их подвергать гид�
роизомеризации, то получается ба�
зовое высокоиндексное масло с
очень высоким выходом, которое по
свойствам не уступает синтетичес�
ким маслам. Более того, для этого
процесса гидроизомеризации
можно получать парафины и другим
способом, в частности, из природ�
ного газа. Есть, например, большой
завод компании «САСОЛ» в Южной
Африке, где из угля наряду с массой
различных продуктов получаются и
такие фракции парафинов. Эти на�
правления хороши тем, что получае�
мые продукты являются экологичес�
ки чистыми, т.е. не содержат загряз�
няющих атмосферу серы и азота. В
Китае в связи с экологическим бу�
мом требования к дизельному топ�
ливу стали в последние годы очень
жёсткими. Поэтому и интерес к этим
системам появился.

Впечатления —
положительные!

В составе китайской делега�
 ции были также предста�

вители Центра трансфера россий�
ских технологий. Их задачей был
поиск возможностей для расшире�
ния тематик, которые можно вне�
дрять в китайскую промышленность.
Они разговаривали с научными со�
трудниками из лаборатории д.х.н.
В.И. Симагиной по процессам мок�
рой очистки стоков вредных ве�
ществ, потом встречались с руково�
дителями групп по углеродной те�
матике. Речь идёт о новых углерод�
ных материалах (кстати, они тоже
было довольно подробно представ�
лено на семинаре). В настоящее вре�
мя в мире растёт интерес к новым
углеродным материалам, поскольку
они могут использоваться в разных
сферах — от народного хозяйства
до космической промышленности.
Кроме того, представители центра
трансфера встречались с учёными
из Института теоретической и при�
кладной механики.

После окончания семинара был
проведен круглый стол, на котором
подвели итоги, поделились впечат�
лениями. Все участники признали,
что подобные мероприятия очень
полезны, и их надо сделать регу�
лярными. Скорее всего, следующий
семинар будет проведен в Китае —
детали сейчас уточняются.

Ю. Александрова, «НВС»
На снимке:

— открытие семинара — выступает
ак. В.Н. Пармон.

Как�то почти незаметно проходит па�
мятная для Сибири юбилейная дата

— 430�летие похода Ермака и начала вхож�
дения сибирского субконтинента в состав
Русского государства. Но вот в первом но�
мере за 2012 год журнала «Культурологичес�
кие исследования в Сибири» введён раз�
дел «К 430�летию начала  присоединения
Сибири к России».

В нём опубликовано несколько статей на
эту тему, в том числе работа филолога Ири�
ны Феоктистовой «Образ Сибири как далё�
кой земли в древних письменных памятни�
ках». Автор статьи отметила, что интерес к
северо�восточной части Евразии возник у
европейцев ещё со времен Геродота — древ�
негреческого историка, жившего в V веке до
нашей эры, то есть 2,5 тысячи лет назад.

Сама статья посвящена изучению ис�
тории постепенного ослабления мифологи�
ческой традиции (в ранних средневековых
источниках Сибирь изображена террито�
рией, населенной необычными людьми и
животными) и замены её достоверными
изображениями сибирских земель и мест�
ных народов. Тем не менее, автор статьи
приходит ещё к одному выводу о том, что в
конце XX — начале XXI века наблюдается
тенденция возврата мифологизации обра�
за Сибири. Это явление связано с ожида�

ниями конца христианского мира — рож�
даются тексты новой мифологии, в кото�
рой Сибири отводится главная роль в спа�
сении человечества в преддверии Апока�
липсиса.

Статья историка и этнографа Николая
Томилова «Народы юга Западно�Сибирской
равнины к приходу русских» содержит мате�
риалы о живших здесь в XIV—XVI веках раз�
ных группах сибирских татар, о казахах, си�
бирских бухарцах, поволжских татарах, чу�
лымских тюрках. Описан их этнический со�
став, в том числе выделены этнические груп�
пы у коренных народов и родоплеменные об�
разования в составе казахов, приведены дан�
ные о расселении, численности и о мигра�
циях у этих народов, сведения о государ�
ственных образованиях сибирских татар и
об их городах.

Этнограф Алексей Матвеев и археолог
Сергей Татауров в статье «Население Си�
бирского ханства и поход отряда атамана
Ермака (к 430�летию события)» рассмотре�
ли отношение разных групп татарской ари�
стократии к походу Ермака — тех, кто оста�
вался с ханом Кучумом, и тех, кто перешёл
на сторону Ермака (тайбугиды и их много�
численная знать — сторонники московской
ориентации, враждебно настроенные по от�
ношению к Кучуму).

Авторы статьи обратили внимание на
нерешённость ряда вопросов этого перио�
да сибирской эпопеи — невыявленность до
конца причин быстрого завоевания неболь�
шим по численности отрядом Ермака огром�
ной территории Сибирского ханства, и на
вопрос о личности самого Ермака (что за
человек скрывался под этим именем). Они
особо отметили вклад историка Анатолия
Ремнева в изучении личности Ермака и его
роли в истории России как легендарного
героя русского народа и государства. Ука�
зали авторы статьи и на естественную не�
обходимость нового осмысления похода
Ермака в связи с добротной, но имперской
концепцией Р.Г. Скрынникова, на выдвиже�
ние новых гипотез на эту тему.

Ещё одно юбилейное событие освещено
в статье Алексея Никишенкова — это 75�ле�
тие кафедры этнологии Московского госу�
дарственного университета имени М.В. Ло�
моносова, которая связана с Сибирью и
своими работами о народах этого региона,
и тесным на протяжении многих десяти�
летий и плодотворным сотрудничеством
с сибирскими (в том числе и с омскими)
этнографами.

В первый номер журнала разово введён
раздел «Проблемы историко�культурной
идентичности в полиэтнических обществах»,

включивший статью Анны Блиновой о рабо�
те Всероссийской научной школы с таким же
названием (проведена 6—8 сентября 2011 г.
на базе кафедры этнографии и музееведе�
ния Омского государственного университе�
та (ОмГУ) имени Ф.М. Достоевского) и ста�
тьи в основном молодых учёных, которые
были рекомендованы конференцией к пуб�
ликации в этом журнале.

В других традиционных разделах опуб�
ликованы статьи Ирины Малковой о скульп�
туре в культурном пространстве городов Ура�
ла, Ирины Черновой о материалах экспеди�
ции А.Д. Скурихина в 1925 году к населению
Подкаменной Тунгуски, Николая Томилова о
деятельности Тюменского краеведческого
музея в первые годы Советской власти, вос�
поминания сибиряка�ветерана Андрея Али�
сова «О том, как мы жили до войны и как на�
чалась война», рецензии и информации о
прошедших конференциях и конгрессах по
культурологической тематике в Кургане, Ом�
ске и Санкт�Петербурге.

Журнал «Культурологические исследо�
вания в Сибири» издается с 1999 г. ОмГУ,
Омским филиалом Института археологии и
этнографии СО РАН, Сибирским филиалом
Российского института культурологии и вы�
ходит по четыре номера в год.

Н. Вестников

К 430�летию Сибири в составе России
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